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В Санкт-Петербурге завершился XXVIII 
ПМЭФ, его коммерческим итогом 

стало подписание 1 тыс. соглашений, об-
щая сумма которых превысила 6,3 трлн 
руб лей. Об этом журналистам сообщил 
ответственный секретарь организаци-
онного комитета форума Антон Кобя-
ков. В 2025 году на главное деловое ме-
роприятие России приехали более 24 тыс. 
человек из 144 стран мира. Для гостей 
подготовили 300 мероприятий. РФ уда-
лось провести 24 бизнес-диалога с клю-
чевыми странами и регионами. Антон 
Кобяков особо отметил, что атмосфе-
ра на форуме была наполнена оптимиз-
мом по поводу восстановления деловых 
отношений. Ведь в Россию отправились 
представители и дружественных, и не-
дружественных государств, что говорит 
о большом доверии. Чем нынешний фо-
рум отличался от предыдущих и за счёт 
чего он стал признанной платформой 
для комфортного диалога — в матери-
але «Извес тий».

�� ОСНОВНЫЕ ИТОГИ

Традиционно Петербургский меж-
дународный эконо-

мический форум 
закрывает от-
ветственный 
секретарь ор-

г а н и з а ц и о н -
ного комитета 

Антон Кобяков. 
Он не только под-

водит эконо-
м и ч е -

ские 

итоги главного делового мероприятия 
страны, но и произносит программ-
ную речь о его значении, международ-
ной политике, внутренней экономике, 
а также о месте и значении России в со-
временном мире. Антон Кобяков под-
черкнул: ПМЭФ — это уже признанная 
платформа для комфортного диалога, 
что признают гости форума.

— Атмосфера на форуме была наполне-
на оптимизмом по поводу восстановле-
ния деловых отношений. Мы видим это 
по числу участников из стран, которые 
направили к нам свои делегации. Уверен, 
что такие мероприятия помогут переза-
пустить взаимодействие как в экономи-
ке, так и в международных отношени-
ях. Не только между нами и партнёрами, 
но и между самими странами, которые 
приехали к нам, — отметил он. — В Рос-
сию направили свои делегации 144 стра-
ны мира, это дружественные и недру-
жественные государства. Это большой 
эффект от пространства доверия.

В итоге ПМЭФ-2025 распахнул свои 
двери для 24 тыс. участников, которым 
было доступно 300 мероприятий. Рос-
сии удалось поддержать 24 бизнес-диа-
лога с другими странами и ключевыми 
партнёрами, подчеркнул Кобяков. Об-
щая сумма заключённых контрактов 
составила более 6,3 трлн руб лей. Цифра 
сопоставима с прошлым годом, но тог-
да заключили чуть меньше сделок.

Как сказал «Извес тиям» научный 
руководитель Центра конъюнктур-

ных исследований Георгий Остапкович, 
нельзя рассматривать сумму заключён-
ных договоров как основной результат 
форума. Такие подписания готовят дли-
тельно — от полутора месяцев до шести, 
эксперты тщательно прорабатывают 
все документы.

— А вот факт того, что стороны ре-
шили заявить о заключённых сдел-

ках именно на ПМЭФ, — серьёзный по-
казатель значимости нашего форума. 
Он пользуется большой популярностью 
за рубежом и является признанным в де-
ловых кругах, — отметил эксперт.

�� УСЛОВИЯ ДЛЯ ВОЗВРАЩЕНИЯ 
ИНОСТРАННОГО БИЗНЕСА

Важно то, что в этом году американцы 
сами выступили инициаторами перего-
воров, подчеркнул Антон Кобяков. Так, 
18 июня представители бизнеса из США 
встретились на деловом завтраке с гла-
вой РФПИ Кириллом Дмитриевым. Как 
уже писали «Извес тия», он заявил жур-
налистам: до конца года в РФ могут за-
пустить 10–15 совместных предприя-
тий с американскими партнёрами, 
в том числе 
в Аркти-

ке, в сфере инфраструктуры, фарма-
цевтике и других.

В этом году форум прошёл под ло-
зунгом «Общие ценности — основа ро-
ста в многополярном мире». Антон 
Кобяков сказал: «Мы искренне верим, 
общие ценности могут нивелировать 
противоречия между странами, плюс 
они помогут найти подходы к решению 
как политических, так и экономиче-
ских задач». И это не слепой оптимизм, 
это предложение верить в совместное 
будущее и работать над этим сообща, 
уверен ответственный секретарь орг-
комитета.

Так, Кобяков упомянул о том, что 
России нужно выстроить новые отно-
шения с зарубежным бизнесом, с тем, 
который в 2022 году спешно покинул 
страну и теперь готов вернуться.

— Они нанесли нам значительный 
ущерб. Мы надеемся, его возместят. 
Это будет одним из условий возвра-
щения бизнеса в нашу экономику. 
Но что значит вернуться в нашу эко-
номику: открываться только в Москве, 
Владивостоке и Санкт-Петербурге? 
Нет, надо торговать на всей нашей 
территории, включая те, которые 
мы называем сейчас историческими. 
Это тоже наше условие, — рассказал 
Антон Кобяков.

Тут в помощь также и другие мето-
ды, например концессии, упомянул 
он. На форуме много говорилось о том, 
что нашей экономике следует ра-
сти за счёт технологических из-
менений. «Это значит, должны 
быть совместные предприя-

тия нашего и иностранно-
го бизнеса с передачей 
технологий. Мы будем 
это только привет-
ствовать»,  — заклю-

чил он.

Пока рано оценивать условия, ко-
торые проговаривают власти в России, 
для возвращения к нам иностранных 
компаний, считает Георгий Остапко-
вич. Зарубежные компании пока опа-
саются официально заявлять о том, 
что готовы возобновить свой бизнес 
в стране. Важно процесс возвращения 
отношений начать с переговоров, вы-
ставлять свои условия и проговари-
вать их в диалоге, считает он. Но нуж-
но помнить, что российские компании 
также представлены за рубежом, а зна-
чит, зависят от тех условий, которые 
формируют для них другие государ-
ства.

�� ПМЭФ — НЕ ПРОСТО 
ПЛОЩАДКА ДЛЯ ЗАКЛЮЧЕНИЯ 
ДЕЛОВЫХ СОГЛАШЕНИЙ

ПМЭФ в этом году отличался по тема-
тике от предыдущих, отметил в бесе-
де с «Извес тиями» глава Института 
экономики, управления и права Рус-
лан Абрамов.

— Форум становится не просто пло-
щадкой для заключения деловых согла-
шений, определения векторов разви-
тия сотрудничества крупных компаний, 
но и местом для дискуссий относитель-
но развития экономики России в те-
кущих условиях. В центре внимания 
в этом году были технологический су-
веренитет, поддержка малого бизнеса 

и развитие платформенной эконо-
мики, — заметил он. — Бла-
годаря этому форум стал 
хорошей площадкой для 
дискурса власти и бизне-

са не только в сфере 
развития эконо-
мики, но и стра-
ны в целом.
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Глобальная модель роста

Андрей Кортунов 

Эксперт клуба «Валдай»

В своём выступлении на пленарном за-
седании XXVIII Петербургского меж-

дународного экономического форума 
20 июня президент России Владимир 
Путин отметил настоятельную необхо-
димость создания новой глобальной 
модели роста.

Многие комментаторы связали это 
заявление со стремлением освобо-

дить мирохозяйственные связи от де-
формирующего воздействия геопо-
литики — от односторонних санкций, 
от произвольно вводимых тарифов 
и нетарифных ограничений, от страте-
гий сохранения закрытых экономиче-
ских блоков и группировок, от попыток 
свести к минимуму роль универсаль-
ных многосторонних организаций 
в управлении мировой экономикой.

Все эти немаловажные задачи, без-
условно, сегодня находятся в центре 
мировой повестки дня. Однако даже 
если бы все эти задачи и были успеш-
но решены, международная экономи-
ческая система всего лишь вернулась 
бы к тому состоянию, в котором она 
пребывала в начале века. Между тем 
создание новой глобальной модели ро-
ста, насколько можно судить, предпо-
лагает не косметическую реставрацию, 
а глубокую трансформацию мировой 
экономики.

В основе капиталистической эко-
номики всегда лежал линейный рост 
производства, основанный на макси-
мизации личного и общественного 
потребления. Чтобы поступательное 

развитие экономики в условиях ка-
питализма стабильно продолжалось, 
система должна была стимулировать 
расширение потребностей и увеличе-

ние потребления, что, в свою очередь, 
делало необходимым постоянный рост 
производства.

С начала промышленной рево-
люции середины XVIII века успехи 
и неудачи государств в европейском, 
а затем и в глобальном соревновании 
неизменно определялись темпами ро-
ста национальных ВВП и динамикой 
доходов на душу населения.

Эта модель в целом исправно рабо-
тала в течение долгого времени, но се-

годня она обнаруживает свои очевид-
ные пределы. Уже потому, что она 
оказалась не в состоянии принципиаль-
но разрешить проблему неравенства — 

ни на глобальном уровне (разрыв меж-
ду богатым Севером и бедным Югом 
остаётся непреодолённым), ни на наци-
ональном уровне (продолжается рост 
социально-экономического неравен-
ства внутри отдельных, в том числе 
и вполне успешных по своим базовым 
макроэкономическим показателям, го-
сударств). Опыт ускоренной глобализа-
ции начала века ещё раз показал — рас-
считывать на то, что «прилив поднимет 
все лодки», не приходится.

Не менее важно и то, что капита-
листическая экономика в её клас-
сическом варианте всё более явно 
упирается в обнаруживающиеся ма-
териальные ограничители. Стремле-
ние капитализма к экономической 
экспансии безгранично, но ресурсная 
база планеты ограничена. И если но-
вые и новые миллиарды людей в Азии, 
Африке и Латинской Америке успеш-
но доведут стандарты своего лично-
го потребления до нынешнего уров-
ня потребления среднего класса США 
и Западной Европы, то наша планета 
просто не выдержит такой антропо-
генной нагрузки.

Уже сегодня над мировой экономи-
кой нависают проблемы, связанные 
с изменениями климата, с необрати-
мой деградацией многих важнейших 
экологических систем и с обостря-
ющимися ресурсными дефицитами. 
Несложно предсказать, что в даль-
нейшем такие проблемы будут лишь 
множиться.

Поэтому новая глобальная модель 
роста не должна означать движения 
в прошлое, пусть даже в прошлое, скор-

ректированное с учётом радикально 
изменившегося за последние четверть 
века соотношения экономических сил 
в мире. Напротив, модель, о которой 
говорил российский президент, пред-
полагает рывок в будущее — к новым 
принципам организации мировой эко-
номики и глобального социума в целом.

В центре новой модели должна ле-
жать рационализация как потребле-
ния, так и производства на основе 
принципов разумной достаточности 
и устойчивого развития. В выступле-
нии российского лидера легко уловить 
предчувствие самой фундаментальной 
социально-экономической трансфор-
мации нашего столетия, которая раз-
вернётся уже на глазах нынешних по-
колений.
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Сделкам время
На ПМЭФ-2025 заключили договоры на 

6,3 трлн руб лей — чем в этом году отличился 
главный форум страны и что стало  

его основным итогом

« АТМОСФЕРА НА ФОРУМЕ БЫЛА НАПОЛНЕНА ОПТИ-
МИЗМОМ ПО ПОВОДУ ВОССТАНОВЛЕНИЯ ДЕЛОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ. МЫ ВИДИМ ЭТО ПО ЧИСЛУ УЧАСТНИ-

КОВ ИЗ СТРАН, КОТОРЫЕ НАПРАВИЛИ К НАМ СВОИ ДЕЛЕГАЦИИ
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           ПМЭФ’25

« МОСКВА ПО-
ШЛА ПО СОБ-
СТВЕННО-

МУ ВЕКТОРУ РАЗВИТИЯ: 
НАША СТОЛИЦА ПОМИМО 
ГОРОДА, КОТОРЫЙ АК-
ТИВНО ИНВЕСТИРУЕТ  
В СВОЙ КОМФОРТ, РАЗВИ-
ВАЕТСЯ И КАК ПРОМЫШ-
ЛЕННЫЙ ЦЕНТР

Валерия Цой

Н а XXVIII Петербургском международ-
ном экономическом форуме были 

объявлены итоги Национального рейтин-
га состояния инвестиционного климата 
в регионах России. Лидером вновь стала 
Москва. С 2019 года российская столица 
неизменно занимает первое место рей-
тинга. Городские власти подчёркивают: 
такое признание возможно прежде все-
го благодаря доверию и активному уча-
стию бизнес-сообщества. Рейтинг суще-
ственно отличается от простого перечня 
регионов по объёмам привлечённых ин-
вестиций или количеству реализованных 
проектов: главной его задачей становит-
ся оценка усилий властей по созданию 
благоприятных условий для бизнеса и 
поддержке новых инициатив.

�� ФУНДАМЕНТ 
ДЛЯ ДОЛГОСРОЧНОГО 
БЛАГОПОЛУЧИЯ ГОРОДА

В Москве реализуется комплексная 
система мер поддержки предпринима-
телей. Это и налоговые льготы, и пре-
ференции по аренде земли для реали-
зации масштабных инвестиционных 
проектов. Благодаря этому столица 
становится всё более привлекатель-
ной площадкой для ведения бизнеса.

Особо следует отметить динами-
ку инвестиционной активности в Мо-
скве: с 2020 года объёмы инвестиций 
в основной капитал увеличились бо-
лее чем в два раза, достигнув по итогам 
2024 года 8,1 трлн руб лей. Этому способ-
ствуют как создание новых, так и разви-
тие существующих высокотехнологич-
ных производств, что играет ключевую 
роль на пути к технологическому су-
веренитету страны. Сегодня в столице 
работает более 4,5 тыс. предприятий, 
из которых каждое третье занимается 
высокотехнологичным производством.

В прошлом году объёмы производ-
ства в обрабатывающей промышлен-
ности Москвы выросли почти на 18%. 
Среди лидеров отрасли — предпри-
ятия, выпускающие оптику и элек-
тронику, электротехническую про-
дукцию, а также медицинские 
инструменты и оборудование.

Позитивные тенденции сохраняют-
ся и в 2025 году. Уже по итогам первого 
квартала объём инвестиций в основ-
ной капитал превысил 1,2 трлн руб лей.

Строительные проекты заклады-
вают фундамент для долгосрочного 
благополучия и конкурентоспособ-
ности города.

— Сейчас в Москве реализуется бо-
лее чем 100 промышленных масштаб-
ных инвестиционных проектов, они 
дадут городу около 60 тыс. рабочих 
мест. Вот уже несколько лет в рам-
ках программы масштабных инве-
стиционных проектов (МаИП) город 
на особых условиях предоставляет ин-
весторам в аренду земельные участ-
ки на пять лет, с 2022-го ставка стала 
льготной и составляет 1 рубль в год. 
Взамен бизнес размещает новые или 
расширяет существующие предприя-
тия, отмечает министр правительства 
Москвы, руководитель департамента 
инвестиционной и промышленной по-
литики Анатолий Гарбузов.

Когда программа стартовала 
в 2016 году, для получения участка 
в рамках МаИП инвестор должен был 
самостоятельно разработать концеп-
цию проекта, гарантировать нужный 
объём инвестиций плюс получить одо-
брение Градостроительно-земельной 
комиссии по предоставлению участка. 
Но, подчеркнули в департаменте, в про-
шлом году правила смягчили: теперь го-
род предоставляет земельные участки 
на упрощённых условиях — по торгам. 
Победитель аукциона заключает согла-
шение о реализации проекта и аренду-
ет землю по льготной ставке. При этом 
локальные власти самостоятельно 
определяют площадь будущего пред-
приятия, перечень отраслей для стро-
ительства заводов и готовят нужный 
пакет документов на землю.  

С 2024 года на торги выставляют зе-
мельные участки под строительство 
производств таких отраслей, как элек-
троника, автомобилестроение, фар-
мацевтика, добавили в департаменте. 
Плюс к этому город привлекает ин-
вестиции в пищевую, строительную 
и лёгкую промышленность. 

Участвовать в проекте может лю-
бая компания, если она не находится 
в процессе ликвидации или банкрот-
ства, приостановления деятельности, 
а на её имущество не наложен арест, 
объяснили там. Конечно, юридическое 
лицо должно иметь успешный опыт 
строительства капитального объек-
та, площадь которого сопоставима 
с новыми планами, а выручка компа-
нии за последние пять лет должна со-
ставить не менее 10% от объёма инве-
стиций в МаИП.

В рамках МаИП в 2024 году в сто-
лице ввели в эксплуатацию три новых 
высокотехнологичных предприятия. 
Например, открылся цех московско-
го изготовителя высокоскоростных 
лифтов. Плюс к этому в начале 2024-го 
ввели в эксплуатацию промышленный 
технопарк «Крёкшино». Всего с момен-
та запуска программы в столице по-
явилось восемь новых предприятий, 
на них около 4 тыс. новых рабочих мест. 
Это пищевая, автомобильная, строи-
тельная и лёгкая промышленность, 
а также технопарки. 

Например, в ЗелАО и ТиНАО 
по льготной арендной ставке 1 рубль 
в год за последние три года город пре-
доставил более 90 га для строитель-
ства промышленно-производствен-
ных объектов, в том числе в рамках 
создания пищевого и строительного 
кластеров.

В мире просто нет примеров, когда 
столь разнообразные проекты эффек-
тивно реализовались в одном городе, 
причём за такой короткий срок, под-
черкнул «Извес тиям» член коорди-
национного совета «Деловой России» 
Алексей Кучмин. Москва — это насто-
ящий флагман развития самых раз-
ных отраслей не только для страны, 

но и для всего мира. Инвестиционные 
проекты делают мегаполис всё более 
комфортным для жизни и эффектив-
ным для бизнеса, подчеркнул он.

Большинство стран мира выбрало 
другое направление для своего раз-
вития: как правило, функционал го-
родов делят, рассказал «Извес тиям» 
глава Совета ТПП по финансово-про-
мышленной и инвестиционной поли-
тике Владимир Гамза. 

— Москва же пошла по собствен-
ному вектору развития: наша столи-
ца помимо города, который активно 
инвестирует в свой комфорт, разви-
вается и как промышленный центр, — 
отметил он. 

Конечно, всё это превращает рос-
сийскую столицу в особенный центр 
притяжения, добавил эксперт. На Мо-
скву и область сегодня приходится 
около 20% всего населения страны — 
и этот статус ставит перед городом 
и его властями всё более и более се-
рьёзные задачи. 

Многозадачность города поддер-
живается в том числе благодаря про-
грамме создания мест приложения 
труда (МПТ). С ней девелоперы созда-
ют места приложения труда для лю-
дей, а город даёт бизнесу льготу при 
строительстве жилых домов. 

Более 6  млн кв. м нежи-
лой недвижимости в рамках 
программы будет построе-
но в ближайшее время. Это 
промышленные парки, биз-
нес-центры, школы, детские 
сады, поликлиники и спор-
тивные центры. 

В общей сложности город 
получит более 230 объектов 

и 310 тыс. новых 
рабочих мест, 
с о в о к у п н ы е 
и н в е с т и ц и и 
в проекты пре-
высят 2,2 трлн 
руб лей. 

�� КАК В СТОЛИЦЕ 
РЕАЛИЗУЮТ КОНЦЕПЦИЮ 
«15-МИНУТНОГО ГОРОДА»

Власти решили использовать более сба-
лансированную застройку районов ме-
гаполиса. Речь идёт о концепции «15-ми-
нутного города», кода человек может 
найти всё нужное для жизни — от мага-
зинов и школ до спортивных и культур-
ных центров — в шаговой доступности. 
Рабочие места при этом создают за пре-
делами центра города: такой подход 
снижает маятниковую миграцию, соз-
даёт комфортную среду для людей, от-
мечает Анатолий Гарбузов.

«Благодаря строительству современ-
ных заводов и технопарков вне центра 
города найти работу рядом с домом 
могут инженеры, конструкторы, тех-
нологи, разработчики и другие высо-
коквалифицированные специалисты 
практически всех отраслей промыш-
ленности, — добавил Анатолий Гарбу-
зов. — С момента запуска программы 
в 2020 году в столице уже сдали в экс-

плуатацию пять объектов промышлен-
ного назначения, на которых создано 
около 5 тыс. рабочих мест». 

Эта программа позитивно влияет 
на экономику города, условия труда лю-
дей и качество жизни горожан, сказал 
«Извес тиям» член координационного 
совета «Деловой России» Алексей Куч-
мин. Программа стала настоящей дви-
жущей силой развития рынка коммер-
ческой недвижимости. 

Что же касается развития столи-
цы как промышленной площадки, уже 
по итогам непростого для экономики 
2022 года Москва возглавила рейтинг 
крупнейших десяти мегаполисов мира 
по темпу роста промышленного произ-
водства, напомнил он.

— Одна из ключевых целей програм-
мы — это формирование новых центров 
притяжения и сбалансированной среды 
проживания людей, в том числе в райо-
нах со сложившейся застройкой. При-
мечательно, что среди общего объёма 
площадей, реализуемых в рамках про-
граммы объектов, часть занимают со-

циальные объекты. Теперь необязатель-
но ездить в центр на работу, учёбу или 
ради интересного досуга. Всё это мож-
но найти у себя в районе, — рассказал 
Алексей Кучмин. — Это позволит сни-
зить так называемую маятниковую ми-
грацию, когда огромные потоки людей 
утром едут в центр на работу, а вечером 
возвращаются домой, серьёзно повы-
шая нагрузку на транспортную систе-
му Москвы. 

Эксперт напомнил: пандемия, кото-
рая началась в 2020 году, многому на-
учила мир, в том числе подтолкнула 
к децентрализации городов. Хотя сама 
тенденция зародилась значительно 
раньше, например в 1970-е годы в Син-
гапуре эксперты просчитали, как раз-
мещение различных объектов на тер-
ритории города позволит избежать 
концентрации деловой активности 
в центре. Сейчас в современной миро-
вой урбанистике популярны субцен-
тры — отдалённые от центральной части 
города районы начинают функциониро-
вать как «город в городе».
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Инвестиционное лидерство: 
инфраструктура  
для идей и инноваций 
Москва вновь возглавила Национальный рейтинг состояния инвестиционного климата в России
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           ПМЭФ’25

«Это наши деньги — мы будем биться за 
замороженные резервы до последнего»
Министр финансов Антон Силуанов — о работе с иностранным бизнесом, окнах возможностей  
и «идеальном шторме» для экономики 

Мария Колобова, 
Милана Гаджиева,  
Пётр Марченко

М инфин займётся пересмотром 
налоговых льгот для бизнеса — 

их эффективность уже начали прове-
рять. Об этом в интервью «Извес тиям» 
на ПМЭФ-2025 сообщил глава ведом-
ства Антон Силуанов. По итогам оценки 
будет принято решение о дальнейшей 
судьбе так называемых налоговых рас-
ходов, сказал он. Кроме того, министр 
рассказал о необходимости привлекать 
иностранных инвесторов в Россию. По-
чему в Минфине боятся быть оптими-
стами при составлении финансового 
плана и какова цена ключевой ставки 
для казны — в интервью Антона Силуа-
нова «Извес тиям».

�� «ДЛЯ БЮДЖЕТА 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ШТОРМ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ИДЕАЛЕН»

Сегодня вы снова использовали опреде-
ление, которое вызывает тревогу у инве-
сторов, — «идеальный шторм» в экономи-
ке. Что вы имели в виду?

Я говорил об идеальном шторме, по-
тому что действительно экономику сей-
час штормит. Но это, по сути, плановое 
охлаждение — оно необходимо для сни-
жения инфляционного давления.

Для бюджета экономический шторм 
действительно идеален. На него одно-
временно влияют три ключевых фак-
тора: цены на энергоресурсы, процент-
ные ставки и курс руб ля.

Наши доходы напрямую зависят 
от этих параметров. Из-за волатиль-
ности курсов и цен напряжение есть. 
Но при этом бюджет составлен грамот-
но — с соблюдением бюджетного прави-
ла. Дефицит изначально был заложен 
на уровне 0,5% ВВП, и это очень неболь-
шой показатель в сравнении с други-
ми странами.

Самое главное — мы не отказываемся 
ни от одного из запланированных обя-
зательств. Всё, что заложено в бюджете, 
будет профинансировано. Да, возмож-
но, дефицит придётся немного увели-
чить, но все государственные решения 
будут обеспечены деньгами.

В этом году прогноз по дефициту увели-
чился втрое. В прошлом он тоже оказал-
ся выше планового. Ожидаете ли вы про-
должения этой тенденции в 2026-м? Есть 
ли ориентиры по возвращению к профи-
циту?

Увеличение дефицита связано пре-
жде всего с разницей между прогноз-

ными и фактическими ценами на нефть. 
Из-за снижения котировок нефтегазо-
вые доходы резко сократились — при-
мерно на 2,6 трлн руб лей.

Первоначально мы планировали на-
править в Фонд национального благо-
состояния 1,6 трлн руб лей, но при се-
годняшней цене на нефть эта задача 
откладывается. Более того, возможно, 
нам придётся частично использовать 
средства фонда — порядка 440 млрд руб-
лей. Хотя до последнего времени мы по-
полняли его.

В этом нет ничего страшного. 
Мы просто пересматриваем наши пла-
ны с учётом реальной конъюнктуры. 
Именно падение нефтяных доходов 
стало основной причиной роста дефи-
цита с 0,5 до 1,7% ВВП — на уровне про-
шлого года.

Дальнейшая ситуация будет зави-
сеть от динамики цен на энергоресур-
сы. Но наша ключевая задача — развивать 
внутреннюю экономику вне зависимо-

сти от сырьевой конъюнктуры. И уже 
видно, что ненефтегазовые доходы ра-
стут. В последней корректировке бюдже-
та мы увеличили доходную часть именно 

за счёт этих поступлений. Это позволило 
закрыть дополнительные потребности, 
соблюдая бюджетное правило.

�� «МЫ НЕ МОЖЕМ В БЮДЖЕТ 
ПОГРУЖАТЬ ОПТИМИЗМ»

Развитие внутренней экономики сегод-
ня сталкивается с противоречием: вы-
сокая инфляция и одновременно высо-
кая ключевая ставка. На форуме даже 
разгорелся спор между главой ЦБ и ми-
нистром экономического развития. Зву-
чат прогнозы о стагфляции, возможной 
рецессии. По-вашему, какое соотноше-
ние ставки, курса руб ля и цены отсечения 
можно считать оптимальным — именно 
с точки зрения бюджета?

Оптимальное значение ставки — то, 
при котором инфляция устойчиво сни-

жается. Сейчас мы видим, что охлаж-
дение экономики работает, инфляция 
действительно начинает замедляться. 
Да, это болезненный процесс, и бизнес 
ждёт смягчения денежно-кредитной 
политики. Эльвира Сахипзадовна [На-
биуллина] уже заявила, что такая воз-
можность есть — рост цен достиг пре-
делов, после которых регулятор может 
снизить ставку.

Для бюджета каждый процент клю-
чевой стоит 280 млрд руб лей.

Существуют ли риски стагфляции? На-
сколько оправданны такие прогнозы?

Стагфляция — это когда цены ра-
стут, а экономика — нет. У нас же ВВП 
показывает положительную динами-
ку — по итогам первого квартала +1,7% 
в апреле. По оценке Минэка, уже 1,9%.

Сейчас мы начинаем работу над 
бюджетными параметрами на трёхлет-
ку. Если удастся подготовить хороший 
бюджет — а именно на это мы и наце-
лены, это станет ещё одним аргумен-
том в пользу смягчения денежно-кре-
дитной политики (ДКП). Ведь бюджет 
и ДКП — две части единой финансовой 
политики государства, и они должны 
работать в связке.

А какие нефинансовые риски — логисти-
ку, геополитику, санкции — Минфин учи-

тывает в прогнозе доходов и расходов 
на 2026–2027 годы?

Мы закладываем текущие геополи-
тические условия. Мы не можем в бюд-
жет погружать оптимизм. Наша задача — 
обеспечить реализацию всех принятых 
решений.

Поэтому нельзя расслабляться, нель-
зя быть оптимистом. Как говорил Есе-
нин, надо быть скромнее в желаниях.

�� «МЫ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
В ПРИВЛЕЧЕНИИ 
ИНОСТРАННОГО КАПИТАЛА»

При этом на форуме вы говорите о воз-
можности возвращения в Россию аме-
риканских и европейских денег.

Мы заинтересованы в привлече-
нии иностранного капитала. Конеч-
но, с внешними инвестициями разви-
вать экономику было бы проще. Сейчас 
мы полагаемся на собственные силы, 
но доступ к внешним деньгам независи-
мо от страны их происхождения — дру-
жественной или нет — дал бы допол-
нительный импульс экономическому 
росту.

В правительстве сейчас рассматри-
вается наше предложение: если инве-
стор — неважно, из какой страны, — за-
ходит на российский рынок с новыми 
деньгами, на них не будут распростра-
няться ограничения на движение капи-
тала, введённые после начала санкций. 
Проще говоря: пришёл, заработал, спо-
койно вывел.

То есть вы открываете окно возможно-
стей?

Абсолютно. Мы понимаем риски, 
с которыми сталкиваются такие инве-

сторы: Россия под санкциями. Но, как 
учат классики, всё зависит от нормы 
прибыли. Если она выше рисков, то ин-
весторы придут.

Вы уверены, что прибыльность 
превысит риски?

Мы создадим все условия, чтобы 
иностранные инвестиции в России 
были защищены и работали в ком-
фортной среде — как это всегда и было. 
Более того, РФ не прекращала выплат 
по своим обязательствам. Все вложе-
ния в наши облигации обслуживают-
ся: купоны начисляются, средства на-
ходятся на счетах. Правда, владельцы 
боятся их забирать из-за внешних 
ограничений. Но обязательства вы-
полняются — они ждут лучших вре-
мён.

Сейчас активно обсуждается возмож-
ность возвращения американских ком-
паний в Россию. Есть ли уже реальные 
заявки от американских или европей-
ских компаний?

Не могу назвать конкретные заявки. 
Этим занимается подкомиссия по ино-
странным инвестициям. Мы в основ-
ном рассматриваем сделки на выход — 
когда зарубежные компании покидают 
российский рынок, и решаем, одобрять 
их или нет.

Заявок на вход пока нет, но в целом 
чувствуется, что ситуация меняется — 
интерес к вложениям в РФ начинает 
расти.

�� «СЛЕДУЮЩЕЕ СОГЛАШЕНИЕ 
ОБ ИЗБЕЖАНИИ ДВОЙНЫХ 
НАЛОГОВ МОЖЕТ БЫТЬ 
ПОДПИСАНО С БАХРЕЙНОМ»

Уже давно никто не вспоминает о за-
мороженных российских резервах. Ан-
дрей Костин в нашем эфире заявил, что 
с ними надо попрощаться раз и навсег-
да. Попрощались?

Нет, не попрощались. Это наши 
деньги. Просто так дарить такие сум-
мы, какие бы они ни были, неправиль-
но. Мы будем биться за замороженные 
резервы до последнего. Будем делать 
всё возможное, чтобы эти деньги вер-
нуть обратно в нашу страну.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Отпусти и продай
Какие госкомпании могут выйти на биржу до 2030 года — что участники ПМЭФ-2025 говорили про приватизацию и развитие фондового рынка

Василий Громов

П од частичную приватизацию го-
скомпаний могут попасть игроки 

из секторов энергетики, транспорта 
и финансов, заявил министр финан-
сов Антон Силуанов на ПМЭФ-2025. 
Это первые детали масштабного про-
цесса, который власти анонсировали 
ещё в конце прошлого года. Опрошен-
ные «Извес тиями» эксперты считают, 
что речь идёт о корпорациях «Дом.РФ» 
и «ВЭБ.РФ», РЖД, «Почте России», а так-
же «Росатоме» и «Ростехе». Выход го-
сорганизаций на IPO будет способ-
ствовать выполнению поставленных 
президентом задач по двукратному ро-
сту капитализации фондового рынка 
к 2030 году. О чём ещё спорили участ-
ники профильных сессий ПМЭФ — в ма-
териале «Извес тий». 

Российские компании из секто-
ров энергетики, транспорта и финан-
сов выйдут на IPO, сообщил министр 
финансов Антон Силуанов 20 июня 
на сессии «Фондовый рынок на пути 
к росту: IPO госкомпаний и привлече-
ние иностранных инвесторов». Дис-
куссия в третий день ПМЭФ-2025 про-
шла на самом высоком уровне — в ней 
также приняли участие председатель 
ЦБ Эльвира Набиуллина, глава ВТБ 
Андрей Костин и гендиректор РФПИ 
Кирилл Дмитриев. Они обсудили, 
как привлечь внимание инвесторов 
к выпуску акций госкорпораций и как 
управлять ими после приватизации. 

О планах по масштабной привати-
зации заговорили ещё в конце 2024-
го. Тогда в Минфине сообщали, что 
рассматривается возможность про-
вести IPO и SPO десяти госкомпаний 
до 2030 года.

Министр финансов Антон Силуа-
нов на сессии ПМЭФ подчеркнул зна-
чимость приватизации неконтроль-

ных пакетов госпредприятий, отметив, 
что смысл имеет продажа даже 10% ак-
ций компании с 100-процентным госу-
частием. Приход частных инвесторов 
создаст постоянные стимулы для ро-
ста капитализации и увеличения диви-
дендных выплат, чего обычно не про-
исходит в полностью подконтрольных 
властям организациях.

Основной целью приватизации ми-
нистр назвал не столько пополнение 
бюджета, сколько повышение рыноч-
ной стоимости компаний, усиление 
мотивации менеджмента и улучше-
ние финансовых результатов, что в ко-
нечном итоге принесёт пользу всем 
участникам процесса, заключил Си-
луанов.

На сессии ПМЭФ признали: без ак-
тивного участия госкомпаний, состав-
ляющих две трети рыночной капита-
лизации, невозможно достичь целевых 
показателей развития фондового рын-
ка к 2030 году. Речь идёт об озвученных 
президентом планах по увеличению 
общей капитализации российского 
рынка до 66% ВВП.

�� КАКИЕ КОМПАНИИ МОГУТ 
ПРИВАТИЗИРОВАТЬ

Основные претенденты на привати-
зацию — оператор программ льготной 
ипотеки «Дом.РФ» и железнодорож-
ная компания РЖД, полагает управ-
ляющий директор инвесткомпании 
«Риком-Траст» Дмитрий Целищев. 
Также можно ожидать выхода на пу-
бличный рынок «Росатома», «Ростеха» 
и «ВЭБ.РФ», предположил он.

— Среди возможных кандида-
тов на размещение — компании фи-
нансового сектора: «Балтийский 
лизинг» и «Интерлизинг». Однако 
объёмы их IPO будут небольшими — 
от 8 до 15 млрд руб лей. Возможен сце-
нарий, при котором аэропорт Домоде-
дово снова станет частным, — высказал 
мнение экономист Андрей Бархота. 

Ранее обсуждалось и возможное 
снижение доли государства в «Аэро-
флоте», напомнил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. «По-
чта России» — также реальный пре-
тендент на проведение IPO. А в секто-
ре энергетики акции могут выпустить 
«Ростех», «Технопромэкспорт» и дру-
гие предприятия, полагают эксперты.

�� СКОЛЬКО ВЛАСТИ 
ЗАРАБОТАЮТ НА IPO 
ГОСКОМПАНИЙ

Глава Минфина сообщил о совместной 
работе с ЦБ по разработке новых фи-
нансовых инструментов, направлен-
ных на привлечение инвестиций в рос-
сийскую экономику. По его словам, это 
программы долгосрочных сбереже-
ний (ПДС), страховые продукты и ин-
дивидуальные инвестиционные счета 
третьего типа (ИИС-3), которые будут 
поддерживаться налоговыми льгота-
ми и бюджетными мерами.

— Главное — привлечь деньги. Ин-
ституционалы это будут или физи-
ки — нам все подходят, и мы всем будем 
очень рады, — заявил Антон Силуанов.

Российским инвесторам в принци-
пе интересны новые размещения ак-
ций, а выход госкомпаний на рынок 
может дать дополнительные стимулы 
и приток средств, отметил Дмитрий 
Целищев из компании «Риком-Траст».

Появление новых «голубых фи-
шек» из госсектора в составе ПИФ 
и НПФ способно добавить доходные 
и относительно безопасные акти-
вы в их портфели, отметил аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. Это повысит привлекательность 
фондов.

Тем не менее некоторые экономи-
сты считают, что сейчас не лучшее вре-
мя для выхода госкомпаний на IPO. Так, 
глава Торгово-промышленной палаты 

Сергей Катырин в интервью «Извес-
тиям» на ПМЭФ рассказал: высокая 
ключевая ставка и санкционные огра-
ничения создают неблагоприятные 
условия для размещений, сужая круг 
инвесторов до дружественных стран. 
Он предлагает дождаться снижения 
ставок и улучшения внешнеэкономи-
ческой ситуации для получения мак-
симального дохода бюджета от при-
ватизации.

�� ЗАЧЕМ ПРИВАТИЗИРОВАТЬ 
ГОСКОМПАНИИ

При наличии государственных ди-
ректив все члены советов директоров, 
назначенные властями, будут их ав-
томатически поддерживать, отмети-
ла глава ЦБ. Она подчеркнула: прове-
дение IPO требует не просто вывода 
акций на рынок, но и кардинального 

пересмотра принципов управления, 
иначе публичное размещение теря-
ет смысл.

— Важны независимые директора, 
реально независимые директора, — 
заявила в ходе дискуссии на форуме 
Эльвира Набиуллина.

Сохранение госконтроля оправ-
данно только при выполнении ком-
панией стратегически важных задач, 
отметила она. В случаях, когда они от-
сутствуют, следует рассматривать воз-
можность полной приватизации пред-
приятия, заключила глава ЦБ.

Российская экономика демонстри-
рует один из самых высоких уровней 
госучастия в мире, отметил главный 
экономист Института экономики ро-
ста им. П.А. Столыпина Борис Копей-
кин. Однако многочисленные иссле-
дования показывают, что частные 
предприятия нередко работают эф-
фективнее.

При этом защита государственных 
интересов порой не требует прямого 
владения активами. Яркий пример — 
США, где оборонная промышленность, 
высокие технологии и банковский сек-
тор находятся в частных руках, доба-
вил Борис Копейкин. Частная иници-
атива, стимулируемая конкурентной 
средой, может естественным образом 
найти оптимальные пути развития, по-
лагает он.

Частичная приватизация (5–20% ак-
ций) позволяет снизить бюджетные 
риски, повысить финансовую дисци-
плину и привлечь частные инвестиции, 
не ставя под угрозу госконтроль над 
стратегическими активами, заклю-
чил Владимир Чернов. Такой сбалан-
сированный подход создаёт условия 
для развития современных практик 
корпоративного управления и будет 
отвечать интересам как государства, 
так и рынка.

« САМОЕ ГЛАВ-
НОЕ — МЫ НЕ 
ОТКАЗЫВАЕМ-

СЯ НИ ОТ ОДНОГО ИЗ ЗА-
ПЛАНИРОВАННЫХ ОБЯ-
ЗАТЕЛЬСТВ. ВСЁ, ЧТО 
ЗАЛОЖЕНО В БЮДЖЕ-
ТЕ, БУДЕТ ПРОФИНАНСИ-
РОВАНО. ДА, ВОЗМОЖНО, 
ДЕФИЦИТ ПРИДЁТСЯ  
НЕМНОГО УВЕЛИЧИТЬ,  
НО ВСЕ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЕ РЕШЕНИЯ БУДУТ  
ОБЕСПЕЧЕНЫ ДЕНЬГАМИ

« МЫ ПОНИМАЕМ РИСКИ, С КОТОРЫМИ СТАЛКИВА-
ЮТСЯ ИНВЕСТОРЫ, — РОССИЯ ПОД САНКЦИЯМИ. 
НО, КАК УЧАТ КЛАССИКИ, ВСЁ ЗАВИСИТ ОТ НОРМЫ 

ПРИБЫЛИ. ЕСЛИ ОНА ВЫШЕ РИСКОВ, ТО ИНВЕСТОРЫ ПРИДУТ

« ОСНОВНЫЕ 
ПРЕТЕНДЕН-
ТЫ НА ПРИВА-

ТИЗАЦИЮ — ОПЕРАТОР 
ПРОГРАММ ЛЬГОТНОЙ 
ИПОТЕКИ «ДОМ.РФ» И ЖЕ-
ЛЕЗНОДОРОЖНАЯ КОМ-
ПАНИЯ РЖД, ПОЛАГАЕТ 
УПРАВЛЯЮЩИЙ ДИРЕК-
ТОР ИНВЕСТКОМПАНИИ 
«РИКОМ-ТРАСТ»
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Как развитие 
технологических 
кластеров меняет 
экономику страны 

щее соглашение заключил департамент ин-
вестиционной и промышленной политики 
города Москвы с Минпромторгом РФ и АНО 
«Консорциум «Меди цинская техника»». 

«Промышленные кластеры стали одной 
из ключевых основ развития современной 
промышленности Москвы и новых технологий. 
Кластеризация позволяет усиливать производ-
ственную кооперацию, ускорять трансфер тех-
нологий и внедрение инноваций. Сегодня в осо-
бой экономической зоне «Технополис Москва» 
уже успешно функционирует один из крупней-
ших в России фармацевтических кластеров. 
В него входит 14 компаний, восемь из которых 
уже запустили производство. В рамках подпи-
санного соглашения планируем создать кла-
стер, направленный на развитие медицинской 
отрасли. Он будет специализироваться на раз-
работке высокотехнологичного медицинско-
го оборудования», — отметил министр прави-
тельства Москвы, руководитель департамента 
инвестиционной и промышленной политики 
столицы Анатолий Гарбузов.

По прогнозам городских властей, 
к 2030 году в столице будет функциониро-
вать более 13 отраслевых кластеров. Уже сей-
час в ОЭЗ активно работают четыре. Помимо 
фармацевтического это кластеры микроэлек-
троники и фотоники, электромобилестрое-
ния и беспилотных авиасистем.

�� КАК РАБОТАЮТ ОСОБЫЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗОНЫ

Особые экономические зоны становят-
ся драйверами роста занятости населения. 
В «Технополисе Москва» работает уже более 
220 высокотехнологичных предприятий. Ко-
личество созданных рабочих мест достигло 
24 тыс. Но уже к 2030 году их число вырастет 
вчетверо — до 96 тыс., рассказали «Извес тиям» 
в департаменте инвестиционной и промыш-
ленной политики города.

В ОЭЗ открыта флагманская площадка прак-
тической подготовки колледжей Москвы, кото-
рая позволяет обучать свыше 3 тыс. студентов 
в год. А в рамках проекта «Техностажировка» 
студенты более 30 ведущих московских вузов 
и колледжей сейчас могут проходить практи-
ку на предприятиях столичной особой эконо-
мической зоны. Они получают опыт в сферах 
микроэлектроники, фармацевтики, станко-
строения, создания беспилотных авиацион-
ных систем и в других высокотехнологичных 
направлениях. Между компаниями из ОЭЗ и ве-
дущими столичными учебными заведения-
ми — такими, как Московский Политех, СТАН-
КИН, МАИ, МФТИ, НИУ МИЭТ, МГТУ имени 
Баумана, и другими — действуют специ-
альные соглашения о сотрудничестве. 
Всего с 2022 года стажировку на пло-
щадках столичной ОЭЗ прош-
ли свыше 1,5 тыс. человек.

Соглашение о сотруд-
ничестве в сфере развития 
высокотехнологичных от-
раслей промышленности 
на ПМЭФ-2025 заключили де-
партамент инвестиционной 
и промышленной полити-
ки города Москвы и Универ-
ситет будущих технологий. 
Целью соглашения являет-
ся осуществление взаимо-
действия учреждений в сфе-
ре высокотехнологичных 
отраслей промышленности 
Москвы и развития особой 
экономической зоны «Тех-
нополис Москва».

«Наш абсолютный приоритет — подготов-
ка кадров, ускоряющих внедрение передо-
вых отечественных разработок в городскую 
среду. Квантовые технологии, биотехноло-
гии, материалы нового поколения — именно 
эти направления определят облик Москвы 
будущего. И мы уже сегодня создаём усло-
вия, чтобы талантливые специалисты могли 
реализовать здесь свои самые смелые идеи», — 
подчеркнула ректор Университета будущих 
технологий Валерия Касамара.

ОЭЗ поддерживают российскую экономи-
ку, позволяя компаниям более эффективно 
работать для развития инноваций. Например, 
в ОЭЗ «Технополис Москва» произвели первые 
отечественные электрогрузовики EVM PRO, 
компания «Моторика» выпускает инноваци-
онные протезы и ведёт разработки в сфере 
кибермедицины и нейротехнологий.

На ПМЭФ Москва подписала соглашения 
о создании в ОЭЗ «Технополис Москва» высо-
котехнологичного производства приборов 
и систем радиационного контроля с компа-
нией «Доза-Тех» (входит в НПП «Доза»), а так-
же фармацевтического комплекса компании 
«Велфарм-М», в рамках которого введут в экс-
плуатацию 22 автоматизированные техноло-
гические линии для производства нестериль-
ной и стерильной 
продукции. 

Также город заключил соглашение о со-
трудничестве в целях развития станкострое-
ния и робототехники с компанией — произво-
дителем робототехнического оборудования 
«Технорэд», предприятием «Лассард», специ-
ализирующемся на производстве лазерных 
комплексов и оптомеханических изделий, 
а также производителем интерактивного 
оборудования «Некс-Т». 

�� ЭФФЕКТИВНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА 
ДЛЯ БИЗНЕСА

Сейчас ОЭЗ состоит из нескольких площадок. 
Например, в индустриальном парке «Руднё-
во» построено 22 административно-деловых 
и производственных корпуса. 

В 2024 году завершили строительство совре-
менного многофункционального обществен-

но-делового центра, напомнили в департамен-
те инвестиционной и промышленной политики 
Москвы. Там будут расположены объекты со-
циальной инфраструктуры, зона отдыха, ко-
воркинг, офисы, лаборатории. Такой комплекс 
удовлетворит потребности компаний в допол-
нительных площадях, а жители районов Коси-
но-Ухтомский и Некрасовка получат современ-
ную социальную инфраструктуру. 

Также в феврале этого года в «Руднёво» от-
крыли самый крупный в стране лётно-испы-
тательный комплекс для беспилотных авиа-
ционных систем, предназначенный как для 
гражданских, так и для военных нужд. На пло-
щадке «Алабушево» в Зеленограде запустили 
Московский центр фотоники — здесь идут раз-
работки в сфере систем связи 5G. 

Также в мае в ОЭЗ открылась производ-
ственная площадка компании «Технорэд», ко-
торая занимается выпуском промышленных 
роботов. А это особенно важно в условиях кур-
са на автоматизацию производств.

�� НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ЭКСПОРТА

В ОЭЗ уже сейчас сосредоточены высокотех-
нологичные предприятия, но потенциал для 
расширения отраслей огромен, полага-
ет доцент базовой кафедры управ-
ления инновационной и про-
мышленной политикой 
РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Анатолий Ко-
лесн и ков.  Ес л и 
говорить о перспек-
тивных направлени-
ях, которые могут 
развиваться на пло-
щадке в будущем, 
то на первый план 
следует выдвинуть 
технологии, связан-
ные с искусствен-
ным интеллектом 
и квантовыми вы-
числениями.

— Продукция ОЭЗ прежде всего ориенти-
рована на удовлетворение запросов внутрен-
него рынка. Однако экспортные рынки также 
заинтересованы в технологиях и продукции 
московской ОЭЗ, — утверждает Анатолий Ко-
лесников.

Как сообщили в департаменте инвестици-
онной и промышленной политики города, про-
дукция компаний ОЭЗ пользуется большим 
спросом за рубежом. Резиденты столичной 
ОЭЗ поставляют на экспорт широкий спектр 
товаров — от микроэлектроники и композит-
ных материалов до оптики и образовательно-
го оборудования.

В частности, по итогам 2024 года три ком-
пании из особой экономической зоны «Техно-
полис Москва», выпускающие медицинские 
препараты, кибернетические протезы и пла-
стиковые изделия, начали выходить на рынки 
Азербайджана, Белоруссии, Казахстана и Уз-
бекистана.

В общей сложности в 2024 году экспорт ре-
зидентов московской ОЭЗ превысил 1,1 млрд 
руб лей. Совокупная экспортная выручка пред-
приятий за весь период их работы в ОЭЗ достиг-
ла 7,8 млрд руб лей.

Сегодня продукция московских 
компаний, работающих в ОЭЗ, на-

ходит покупателей не только 
в странах СНГ, но и в Китае, 

ОАЭ, Бангладеш, госу-
дарствах Латинской 

Америки и во мно-
г и х д ру г и х 
странах мира.

Юлия Романова

Москва традиционно принимает активное 
участие в Петербургском международ-

ном экономическом форуме, где демонстри-
рует значимые проекты в различных областях, 
включая экономику, транспорт, промышлен-
ность, строительство, культуру и социальную 
сферу.

Так, в этом году на стенде Москвы был 
представлен технологический процесс про-
изводства электробатарей для городско-
го пассажирского транспорта. Вскоре такое 
производство будет запущено на площад-
ке «Красная Пахра» в особой экономической 
зоне (ОЭЗ) «Технополис Москва», где форми-
руется первый в России промышленный кла-
стер по выпуску аккумуляторных батарей для 
электротранспорта.

В рамках ПМЭФ-2025 было объявлено 
о создании в ОЭЗ «Технополис Москва» ме-
дико-технического кластера. Соответствую-

ОЭЗ — часть территории региона, где 
действуют льготные условия для веде-
ния бизнеса и может использоваться 
режим свободной таможенной зоны. 
Такие создаются с целью стимули-
рования развития обрабатывающих 
и высокотехнологичных секторов 
экономики, разработки и внедрения 
технологий и производства новых то-
варов. В частности, резиденты «Тех-

нополиса Москва» на десять лет 
освобождаются от уплаты иму-

щественного, земельного 
и транспортного нало-

гов, а ставка нало-
га на прибыль 

составляет 
2 вместо 

25%.
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